
第１３回議会報告会議事録（２０２２年１１月１９日）決算審査特別委員会
※内容は要約したものです。

質問内容（氏名） 民生費の内訳は？その理由や必要性は？

回答内容（氏名）
民生費の振り分けについては、必要に応じてやっている。民生費の必要な予算としては、子ど
も・高齢者・障がい者などに主に使われている。

質問内容（氏名） 民生費の内訳はそれのみなのか？それのみで何億円も使っているという回答で良いのか？

回答内容（氏名）

総額１９２億円。①社会福祉費の約８５億円のうち、主なものとして、国民健康保険会計９億
円、介護保険会計１１億円、後期高齢者医療会計１２億円、障がい者介護給付２８億円、コロナ
関連で、非課税世帯への給付金１０億円。②児童福祉費の７８億円のうち、主なものとして、児
童手当１８億円、子ども医療費３億円、保育所３１億円、コロナ関連で、子育て世帯特別給付１
８億円。そして③生活保護費として２９億円。

質問内容（氏名）
内訳した優先順位の理由は？ほとんどが生活保護だったりその高齢者に対する資金の振り分けが
多いと思うが、その理由は？

回答内容（氏名）
優先順位の一番は医療費。今回の決算の特徴はコロナ支援に関連したものが大幅に増額されてい
る。国の支援もそのようになっている。政策的には、子育て支援、障がい者福祉、生活困窮者に
力が入れられている。

民生費について



第１３回議会報告会（２０２２年１１月１９日）総務市民常任委員会

質問内容（氏名）

382億円の予算執行に関係。交通政策では、高齢者の移動の保障でちくしのバス
委託料1122万円など約1億円ほど交通対策費として使われているが、費用対効果
があるのか？将来的に買い物難民と言われる高齢者が増えていくが、どうやって支
援をしていくのか？仮に市役所からイオンを通って団地に行くなどテストケースを
するとか、思い切った施策をするべきでは？交通政策審議会などがあり、論理する
時だと考える。

回答内容（氏名）

議会でも意見や議論を交わしています。現在は、御笠自治会バスの運行を行ってい
るように、地域の特性を生かした取り組みが進められています。高齢化や運転免許
証返納が進むなか、ご意見については、地域公共交通会議や委員会でも、本格的に
議論してまいります。

質問内容（氏名）
第六次総合計画の中でも、交通政策は掲げられている。その中で、お金を削減する
など早急な取り組みと研究をお願いする。

交通政策



質問内容（氏名）

現在、市内の公民館が100近くあり、それぞれの公民館が自主避難所となってい
ると思う。しかし、新しい公民館や古い公民館、耐震構造ができている公民館やで
きていない公民館があると思う。通常の災害なら自主避難所として用いることがで
きるが、地震等の災害では耐震構造じゃないと自主避難所になり得ないと思う。市
としては、自主避難所に適しているかなど公民館の分析はできているのか？手を付
けるべきところからやっていく構想はあるのか？

回答内容（氏名）

公民館等の自主避難所としての可否については、令和３年にハザードマップを見直
すために、全てを調査し結果を記載しています。１７箇所が避難所として使用が出
来ない結果となっています。市としては、建て替えや管理は基本的に自治会で協議
決定していくもの、との回答でした。改修や設置には補助がありますので相談をし
てください。

質問内容（氏名）

コミュニティセンターや公民館などが避難所の指定がされている。筑紫野市内のコ
ミュニティのキャパで見た時にコミュニティ運営ができているのか？避難所の場所
として適合しているのか？コミュニティ運営で、既存の建物を含めたハード・ソフ
ト面を含めて対策があるのか？具体的な人口増に伴う市内のコミュニティ（7つ）
の在り方について見直すべきではないか。

回答内容（氏名）

避難所運営については危機管理課がコミュニティセンターを中心にして運営を進め
ています。更に、総務市民委員会でも、一昨年の台風の時からの要望で、地区公民
館での避難所の運営を考えていくように動いています。コミュニティセンター全体
が相応しいものかなども含めて、これから検討をしていきたいと思います。避難の
在り方は、避難所に行くことだけではなく、難を逃れるという視点も含めて避難計
画など市全体で考えていければと思います。

自治公民館の
自主避難所

コミュニティ
センターの
充実



第１３回議会報告会（２０２２年１１月１９日）文教福祉常任委員会

質問内容（氏名）
凄く良い事業だと思うが、どれくらいの方が利用されているのか？使っている人
数がわかれば教えてほしい。

回答内容（氏名）

9月1日から始まったばかりで、図書館の方では随時把握できていると思うが、
議会の方には報告がきていない。12月議会に何人ぐらい利用されているのか確
認しようかと思う。

【調査結果】
9月から始まり、９月は２４０人、１０月は１７７人、１１月は１３８人が利用
されている。貸し出し冊数は合計約2,000冊となっている。今後も広く周知させ
たいと思う。

質問内容（氏名）
この事業を知らなかったので、もっと広めて頂きたい。議会の方から強く発信を
して頂きたい。

電子図書館



質問内容（氏名）

今、小学校に通っている子どもがいるが、アレルギーとかがある。学校から毎
月、アレルギーがあるものは×して下さいと指示がある。細かく材料名とかがで
てくるが、自宅で食事を作るとしたら、こんなに添加物をいれないが、何故給食
に含まれているのか？多分、給食センターで作られる分は、そんなに添加物を入
れることはないと思うが、おそらく加工品をたくさん使われてて、それに添加物
が含まれているのではないか？もし予算の関係で選びようがないのであれば、添
加物の少ない加工品を選べるように要求できないか？

回答内容（氏名）

共同調理場の方に確認した。使用している添加物は、調味料由来と加工品で使っ
ている。食中毒の予防であったり、カルシウムとか鉄分の強化のために、できる
限り自然由来のものを使用している。特に、どのような添加物が心配なのか教え
て頂けるか？

質問内容（氏名）

できれば、アミノ酸等の調味料は使って欲しくない。例えば、ヨーグルトは本
来、生乳と菌とかでできる。しかし、学校で出されるヨーグルトは、ヨーグルト
の原料配合が、加工練乳、脱脂粉乳、全粉乳、クリーム、ホエイパウダー、砂
糖、異性化糖液、オリゴ糖、乳タンパク、寒天、リン酸カルシウム、増粘多糖
類、香料、ピロリン酸鉄が含まれている。うちの子どもは、気分が悪くなったり
とか、頭が痛くなるような症状がでてきている。もう少しシンプルな原料が使え
ないのか？

回答内容（氏名）

給食の原材料を使っているものが手元にあるが、一度、調理場の方に子ども達の
アレルギーや頭痛の症状などの対応について工夫ができないのか確認させて頂き
たい。事前に頂いていた質問の中に、オーガニックの給食を子ども達にできるな
ら希望したいと書かれていたが、現在、農林水産省が緑の食料システム戦略を打
ち出していて、その中で有機農業推進して、学校給食の利用なども書かれてい
る。市議会としても、来月に有機農業産地づくりについての研修もするようにし
ている。ご意見についてもまた議会でも取り組み報告させて頂きたい。現段階
で、答弁はできないが、もう少しお待ち頂きたい。

学校給食



質問内容（氏名）

国の方でも有機農業が進めていて嬉しかった。結局、数が確保できないというこ
とで、中々進められていないところがある。学校給食で、これが食べれないと伝
えた場合は、それが欠食になってしまう。給食の中で、食べる分が少なくなり、
家から持って行っている。デザートみたいな豆乳プリンがあったりすると、代替
えでぶどうゼリーがあるが、どちらも添加物が多い。普通のアレルギー確認書に
あるものは、添加物が少ないが、一年に一回配られる学校給食で使用する物資一
覧の中で詳しく載っていて、添加物がたくさん使われていると感じている。

回答内容（氏名）

ご意見を頂きありがとうございました。
文教福祉常任委員会での課題ということで、また報告させていただくので、ご確
認頂きたい。

【調査結果】
12月定例会における文教福祉常任委員会で確認したところ、本市において添加
物の取扱いに対する規定などは特にないとのことであり、添加物に関しては厚生
労働省において使用が認められた範囲のものを使用しているとの報告を受けた。
今後も文教福祉常任委員会の課題として注視していく。

学校給食



質問内容（氏名）

筑紫野市ホームページの市長の部屋に、筑紫野市は文化と歴史の薫るまちと書か
れている。しかし、筑紫野市内に国指定史跡が宝満山と阿志岐山城跡が2つあ
り、阿志岐山城跡を観光立地として見に来てという人がいるが、近いうちに実現
できないのか？史跡関係で、今のところ議会とか行政とか関知されていないの
か？

回答内容（氏名）

自ら教育委員会にいって進めて頂くように交渉をしている。今現在、公開はでき
ないが何らかの形で少し動くのではないかと思う。これからも頑張っていくので
今しばらくお待ちいただきたい。
監査の時に一度見させて貰ったが、土砂崩れとかが結構ある。その整備もあった
もので、公開まで準備が必要と聞いている。これからも注視して頂きたい。

【調査結果】
阿志岐山城跡は、平成23年度に国の史跡として指定を受けているが、史跡が広
範囲にわたっていることや、国指定後も集中豪雨によって多発している史跡の毀
損など災害対応に追われて来た経緯がある。とくに平成３０年度には、市内各所
で、豪雨や台風などにより多くの史跡が被害を受け、阿志岐山城跡では８ヵ所近
く土砂崩れが発生したため、その復旧工事等を優先して行っているところであ
る。保存活用計画の策定など順次取り組みを注視していく。

国指定史跡



第１３回議会報告会（２０２２年１１月１９日）建設環境常任委員会

質問内容（氏名）

①（流通団地において）Ａ社が開発行為をしており、工事期間は2023年3月25日
までとなっているが、工事は終了しているのか。
この工事で、電波障害が発生しているが、調査等を行うべき。筑紫野市が電波障害
等の対策済届出を受けても、市民は、まだ対策は終わっていないではないかと受け
止めている。筑紫野市を相手に争いをしなければならなくなるので、配慮を願いた
い。
②Ｂ会社が工事に入っている。一期目工事にきちんと整備をしてもらわないと、地
元の方や区長は苦慮されるのではないか。市役所に相談に行けば状況を確認できる
のか。雇用については、ハローワークに届出しなければならないと思う。

回答内容（氏名）

①電波障害に関しては、事業主は、電波障害が起こらないように予め調査し、電波
障害が発生した場合は市長に報告し、処置を講じた場合は市長に報告する、と定め
られている。電波障害に対する補償主体は事業主である。
一部の電波障害が認められており、例えばケーブルテレビに変える等対策がとられ
ているが、数件の世帯では解決に至っていないと行政から報告を受けている。行政
としては、引き続き対応していきたいということであった。
②その他についてはご意見として承りたい。

【調査結果】
建設環境常任委員会として事務事業調査を行い、市から、13軒中２軒が未解決で
ある。他は解決済みであり、引き続き対応していくという報告を確認しています。

開発行為



質問内容（氏名）
(流通団地の)企業の新築工事について、地元の説明会で、災害時に現状の雨水排水
管で大丈夫なのかと指摘している。市からの回答は、問題がないということであっ
た。再度、問題がないか確認して頂きたい。

回答内容（氏名）

議会としても、引き続き調査等取り組みたい。

【調査結果】
建設環境常任委員会として事務事業調査を行い、市から、過去に土砂が鷺田川に流
出し、下流域の住民の方に心配をおかけしたことがあったが、事業者によるしゅん
せつ等で解決しているという報告を確認しています。

質問内容（氏名） 最近情報がないが、エコセンチュリーの焼却施設の工事は始まったのか。

回答内容（氏名）

山家と御笠の対策委員会は、該当地域の市議会議員も4名出席して毎月定例会を開
催している。環境保全上の問題について対策委員会も理解している。委員会とし
て、県を訪問し建設する業者を含め詳細を確認する方向である。協定を締結してい
るが、地域の住民の生活環境が脅かされることがないよう最重要課題として取り組
んでいる。

開発行為



質問内容（氏名）
産廃や舟券売り場などの建設には反対。
産廃施設の有害な物質が排出され、周辺住民に影響が出ると考えるので、もう一度
考え直しをして頂きたい。

回答内容（氏名） ご意見として、しっかり受け止めさせて頂く。

エコセンチュリー


